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Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации 

РАПСИ (rapsinews.ru), 23 августа 2021 

Более 8,5 тыс звонков поступило на горячую линию аппарата 

Москальковой в этом году 
МОСКВА, 23 авг - РАПСИ. С начала года на горячую линию уполномоченного по правам 

человека в РФ Татьяны Москальковой поступило 8831 звонков. 

В пресс-службе рассказали, что много запросов о статусе рассмотрения заявления, способах 

обращения к уполномоченному. Большинство жалоб связаны с соблюдением трудовых прав, 

жилищными спорами. Люди выражают несогласие с решениями суда, жалуются на 

нарушение пенсионного обеспечения и социальной поддержки. Также значительная доля 

обращений связана с охраной здоровья.  

Обратиться к уполномоченному можно по телефону горячей линии 8-800-7075667, а также 

по почте: 119121, Российская Федерация, г. Москва, Смоленский бульвар д. 19, стр. 2. Кроме 

того, обратиться можно через интернет-приемную на сайте.  

http://rapsinews.ru/human_rights_protection_news/20210823/307316831.html 

Вернуться к оглавлению 

Деятельность региональных уполномоченных 

Российские ОНК — новое поколение (antipytki.ru), 23 августа 2021 

Нижегородские правозащитники провели видеоприем обвиняемых 
В ходе дистанционного приема по системе судебной видеоконференцсвязи, состоявшегося 20 

августа, руководитель аппарата Уполномоченного по правам человека в Нижегородской 

области Владимир Окмянский и сотрудники аппарата омбудсмена заслушали четверых 

обвиняемых, содержащихся в СИЗО № 2 ГУФСИН России по Нижегородской области. 

Общение позволило правозащитникам уточнить обстоятельства по ранее поданным 

обращениям. Граждане, содержащиеся в следственном изоляторе, пожаловались 

Уполномоченному по правам человека в Нижегородской области на неправомерные, по их 

мнению, действия должностных лиц и на недостатки в сфере оказания медицинской помощи. 

Работа по обращениям граждан будет осуществляться с учетом полученной в ходе 

видеоприема информации. 

Источник:https://ombudsmanrf.org/  

http://antipytki.ru/2021/08/23/nizhegorodskie-pravozashhitniki-proveli-videopriem-obvinyaemyh/ 

Вернуться к оглавлению 

News-Life (news-life.pro), 23 августа 2021 

В Прикамье тяжелобольному ребенку не выписывали необходимое 

лекарство 
В Прикамье ребенку, больному муковисцидозом, отказались менять лекарство, на которое у 

него пошла негативная реакция. Мать написала обращение в аппарат уполномоченного по 

правам человека в Пермском крае. 

В аппарате пояснили, что с двух месяцев ребенок принимает "Пульмозим". В мае 2021 года 

ему другое лекарство - "Тигераза". На этот препарат у ребенка появились побочные реакции 

- носовые кровотечения. В больнице матери отказали в смене лекарства препарата на 

"Пульмозим". 

"В рамках работы с обращением было направлено ходатайство в Министерство 

здравоохранения Пермского края. По информации Минздрава, Комиссией по рассмотрению 

вопросов индивидуального обеспечения лекарственными препаратами медицинскими 

изделиями и специализированными продуктами питания принято положительное решение об 

http://rapsinews.ru/human_rights_protection_news/20210823/307316831.html
http://antipytki.ru/2021/08/23/nizhegorodskie-pravozashhitniki-proveli-videopriem-obvinyaemyh/
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обеспечении ребенка лекарственным препаратам "Пульмозим", - пояснили в аппарате 

уполномоченного. 

Лекарство для ребенка закупят.  

В Прикамье тяжелобольному ребенку не выписывали необходимое лекарство 

https://news-life.pro/perm-krai/293494403/ 

Вернуться к оглавлению 

Коронавирус 

Covid.russia24.pro, 23 августа 2021 

Как мигрантов в России прививают от коронавируса, сколько стоит 

вакцина и для кого она все еще недоступна 
Прививать трудовых мигрантов в России от COVID-19 стали в начале июля. В Москве 

развернулась активная кампания: людей убеждают вакцинироваться и даже грозятся не 

выдать патент без прививки. Зато вакцина в столице есть в наличии и стоит 1300 рублей за 

одну дозу "Спутник Лайт". В других частях России ситуация обстоит иначе: так, в Петербурге 

прививки начали делать только к середине августа и платить за вакцину пришлось больше, а 

во многих регионах мигрантов так и не начали прививать. 

Все началось с вышедшего 16 июня предписания Роспотребнадзора об обязательной 

вакцинации 60% работников торговли, общественного питания, такси и ЖКХ - тех сфер, где 

мигранты составляют значительную часть сотрудников. Исполнение приказа ускорил 

президент России Владимир Путин, который поручил до 15 июля организовать вакцинацию 

трудовых мигрантов, прибывающих в Россию на работу, и определить источники 

финансирования для этого. 

Москва и Подмосковье. Очереди, полисы, "Спутник Лайт" 

В Москве поручение восприняли серьезно: за несколько дней развернули пункты вакцинации 

(одни из первых - в ММЦ "Сахарово" и на рынке "Садовод"), и иностранцев порой под 

угрозой увольнения заставляли сделать прививку. В конце июля выстроились огромные 

очереди из желающих ее получить. 

Что касается "источников финансирования", то таким источником стали сами мигранты. 

Правозащитники призывали сделать вакцинацию бесплатной, напоминая, что иностранцы 

платят за патент на работу в Москве 5 341 рубль. Однако к этим призывам не прислушались, 

и в итоге прививка в столице обходится в 1300 рублей за укол. Согласно информации 

департамента здравоохранения, оплачивать ее должны были московские работодатели, 

однако нередко мигранты платили за нее сами, рассказывают правозащитники и привитые 

иностранцы. 

Претендовать на бесплатную прививку могли мигранты с ОМС: граждане стран ЕАЭС, а 

также иностранцы с разрешением на временное проживание (РВП) и видом на жительство 

(ВНЖ). Сообщение об этом спровоцировало ажиотаж на оформление полисов ОМС. Дело в 

том, что в отличие от россиян, иностранцы должны оформлять полис ОМС каждый год. Если 

полиса раньше не было, сначала дают временный - на 30 дней. 

Но, например, в прививочном центре в "Лужниках" граждане из стран ЕАЭС с временным 

полисом тоже платили за прививку, как и все остальные мигранты, - по 1300 рублей. Одна из 

прошедших вакцинацию там - Айжамал из Кыргызстана. "Почему у меня не было полиса? Я 

его оформляла несколько раз в прошлые годы, и он ни разу не пригодился, а оформлять заново 

его надо каждый год - это не очень удобно, - объясняет она. - Сейчас ОМС стал нужен для 

прививки, за которую я и моя сестра все равно заплатили в "Лужниках". 

К середине августа прививочный ажиотаж немного спал, но людей по-прежнему призывают 

прививаться - иногда не совсем законными способами. 15 августа в правозащитную 

организацию "Тонг Жахони" поступили два обращения: их авторы рассказали, что в ММЦ 

"Сахарово" угрожают не принимать у непривитых документы на патент, РВП и ВНЖ. В 

https://news-life.pro/perm-krai/293494403/
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организацию прислали видеозапись (есть в распоряжении редакции), на которой слышно, как 

из установленного в "Сахарово" громкоговорителя звучит: "С 15 августа прекращается 

действие и выдача патентов тем, у кого нет сертификата о вакцинации. До рабочей 

деятельности без сертификатов о вакцинации допущены вы не будете. Одна прививка 

"Спутник Лайт" - сертификат сразу на руки". Автор видео рассказал Настоящему Времени, 

что оно снято на территории ММЦ. Однако фактов отказа в патенте нет: возможно, 

объявление включают для запугивания или стимулирования иностранцев. Пресс-служба 

ММЦ дважды не ответила на отправленные по электронной почте вопросы о том, могут ли 

иностранцы продлить патент и другие документы без прививочного сертификата. 

Основатель проекта по трудоустройству мигрантов "ТутЖдут" Наталья Хмельницкая 

считает, что пока нельзя однозначно оценить, насколько успешной оказалась программа по 

вакцинации мигрантов, потому что "даже в Москве были сложности". Она напоминает, что 

сначала иностранцы не могли привиться сами - это можно было сделать только через 

работодателя. Когда стало понятно, что такая схема не работает, мигрантам разрешили 

приходить в пункты вакцинации самим. Тогда возникли огромные очереди, и люди, которые 

не могут тратить на ожидание укола целый рабочий день, просто перестали туда ходить, 

рассказывает Хмельницкая. 

Что же касается Московской области, то там все решалось локально и только через 

работодателей, сами мигранты привиться не могли, говорит основательница проекта 

"ТутЖдут": 

"А у нас были работодатели, которые зарегистрированы в Москве, но работают в области - и 

им надо было выполнять норму о вакцинации 60% персонала. Каждый раз вопрос решался 

по-разному. Область огромная, самим медицинским учреждениям алгоритмы спущены не 

были, поэтому мы с руководством разных больниц путем проб и ошибок искали выход из 

ситуации. Было очень сложно и муторно выходить на людей, которые принимают решения. 

Например, в одном случае мы дошли до больницы города Ногинска, договорились с главным 

врачом на бесплатную вакцинацию "Спутником V", сами привезли мигрантов, помогли 

завести людям все документы, их привили бесплатно (было распоряжение, которое 

регулировало этот момент по МО), сейчас их привили второй раз и выдали сертификаты". 

"Спутником V" - той же вакциной, что доступна россиянам, - мигрантов в области прививали 

потому, что "Спутника Лайт" в Подмосковье просто не было: его выделили только на Москву, 

объясняет Хмельницкая. 

Санкт-Петербург. "Цена может быть изменена" 

К середине августа к прививочной кампании подтянулся Санкт-Петербург. Издание РБК 

писало, что к 10 августа работодатели подали заявки на вакцинацию 54 тысяч иностранных 

сотрудников, а в целом мигрантов в Петербурге готовы прививать 17 частных клиник. Всего, 

по данным Комитета по труду Смольного, в городе работают около 200 тысяч трудовых 

мигрантов с патентами, ВНЖ и РВП и еще около 200 тысяч - из стран ЕАЭС. (Примерно в 

два раза меньше, чем в Москве.) При этом, по данным Росстата, средняя зарплата в 

Петербурге ниже, чем в Москве, а патент для мигранта в городе стоит 4 000 рублей. 

По информации РБК, 10 августа городской Комитет по здравоохранению выдал Lahta Clinic 

официальное разрешение на вакцинацию иностранных граждан. В компании сообщили, что 

c 16 августа мигранты и туристы могут получить вакцину "Спутник Лайт" в прививочном 

пункте в ТРЦ "Галерея" за 3 500 рублей. 

Уже через три дня появилась информация о том, что пункт вакцинации от COVID-19 для 

иностранных граждан открылся в Петербурге в Едином медицинском центре, и там прививка 

"Лайтом" обойдется дешевле - в 2 350 рублей. На письмо Настоящего Времени с вопросом, 

сколько в итоге стоит прививка в Петербурге, руководство ЕМС ответило так: "Единой цены 

в Санкт-Петербурге нет. Есть определенная цена, которой придерживается ЕМЦ, - 2 350 

рублей за услугу. Это в стационарном пункте вакцинации. Цена может быть изменена при 

выездной истории". 
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Другая частная клиника предлагает иностранным гражданам привиться "Спутником Лайт" за 

3300 рублей. В объявлении подчеркивается, что для вакцинации не нужны российский 

паспорт и полис ОМС. 

Шестнадцатого августа Комитет по межнациональным отношениям Санкт-Петербурга 

сообщил на своей странице вконтакте, что с этого дня иностранцы могут получить прививку 

"Спутником Лайт" (укол делается один раз) или "Спутником V" (два раза) в ТРЦ "Галерея" 

бесплатно. Однако речь идет лишь о тех, у кого есть полис ОМС. 

Сами мигранты, работающие в Петербурге, рассказывают разное: одного уже привили "от 

работы", другого вместе со всеми сотрудниками компании "записали на вакцинацию, 

работодатель оплачивает все, но дата неизвестна". Третья собеседница, работающая в сфере 

общепита, рассказала, что она и коллеги "спокойно работают без вакцинации, и нет никаких 

проблем": "Если человек не вакцинирован, это не является поводом для увольнения". 

"Не знаю, как в Москве, но тут многих заставляют делать вакцинацию, особенно тех, кто 

работает в сфере общепита и магазинах. Например, прививки сделали два моих друга, один 

работает в вещевом магазине, а другой - в ресторане. Но у меня на работе, я бариста, пока не 

спрашивают, даже не знаю почему. Я как думаю: если скажут - сделаю", - рассказал Данияр 

из Петербурга. Еще один мигрант, работающий в сфере ЖКХ, сообщил, что идет прививаться 

во вторник, 24 августа: "Цену даже не знаю, работодатель сам записал, оплатил и просто дал 

контактный номер человека в пункте вакцинации, я договорился с ним сам, дату и время 

назвал он". 

"В реальности это коснулось лишь отдельных городов". Как привиться мигранту в регионах 

России и аннексированном Крыму 

Еще в конце июня СМИ Свердловской области писали, что многие работающие там мигранты 

готовы сделать прививку от коронавируса даже за деньги, но не знают, где и как ее можно 

получить. 

"До сих пор официально вопрос не решен - нет распоряжения, по которому прививки могли 

бы ставить мигрантам на безвозмездной основе. Я знаю, что среди них многие пытаются 

прививаться за деньги, но нет конкретной информации, - рассказала тогда правозащитница, 

исполнительный директор "Межнационального информационного центра" Нурзида 

Бенсгиер. - Они понимают, что сфера занятости мигрантов - это сфера услуг, и прививать их 

полагается в первую очередь. С другой стороны, работодателя тут никак не 

проконтролируешь, поскольку подавляющее большинство работников трудятся 

неофициально". Председатель Ассоциации национально-культурных объединений 

Свердловской области Фарух Мирзоев подтвердил, что тоже получает множество обращений 

от трудовых мигрантов, которые хотят привиться, но официальной информации по этому 

вопросу нет. 

Не появилась ясность и к середине августа. Алишер из Свердловской области рассказал 

Настоящему Времени, что он и другие мигранты "готовы даже платно прививаться, но пока 

нигде не вакцинируют": "Я даже лично обратился в местный миграционный центр, но мне 

ответили, что пока не планируется вакцинация для мигрантов. Хотя тут мигранты в любой 

сфере работают, как и в Москве: в такси, кафе, на стройках, в логистике". 

В Твери "иностранцы могут вакцинироваться только при наличии ОМС, по патенту - нет". 

Еще в конце июня местное издание сообщило, что работающие на территории области 

страховые компании ежедневно получают десятки звонков от трудовых мигрантов - люди 

хотят вакцинироваться, но не могут этого сделать. Причина в том, что пока ни на 

федеральном, ни на региональных уровнях не существует законодательных актов, в которых 

был бы прописан порядок вакцинации иностранных граждан, работающих на территории 

Тверской области. 

В Южно-Сахалинске "власти области активно высказывались за прививки для иностранных 

рабочих, так как в регионе мигранты заняты во многих сферах обслуживания", писали в июле 

местные СМИ. Тогда сообщалось, что вакцинацию будут проводить в городской 
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поликлинике за 1 200 рублей. Специально для мигрантов в регион привезли две тысячи доз 

вакцины "Спутник Лайт". 

Несмотря на то, что в регионе ввели постановление, по которому до 20 августа нужно привить 

не менее 60% сотрудников сфер торговли, строительства и транспорта, мигранты 

вакцинироваться не пошли. По данным на 11 августа, в Сахалинской области успели 

вакцинироваться всего 1 440 иностранцев. В итоге прививки сделали бесплатными для тех, у 

кого есть страховой полис. 

"Благодаря решению о бесплатной вакцинации иностранных граждан этот процесс должен 

пойти быстрее, - отметила главный санитарный врач Сахалинской области Ольга Фунтусова. 

- Надеюсь, что большая часть организаций выйдет в срок к показателю 60%, и к ним не 

придется применять санкции". 

"В Магаданской области мигрантов пока не заставляют делать вакцину, но можно по 

желанию. Стоит она 2500 рублей, может, в эту сумму включена доставка, - рассказал 

Настоящему Времени Алишер из Магадана. - Если будут заставлять делать, то все будут до 

последнего тянуть с вакциной, потому что есть другие расходы. Например, в этом году в 

области в три раза увеличили стоимость патента - с 2 178 рублей до 6 780 рублей. Но есть и 

те, кто готов сделать прививку, потому что боится за свое здоровье. В нашем городе возле 

Большого торгового центра стоит передвижной пункт вакцинации, сегодня (18 августа) видел 

на двери объявление, что вакцинируют только граждан России. Видимо, мигранты часто к 

ним обращаются, и они были вынуждены повесить объявление". 

С 16 августа платная вакцинация от коронавируса для иностранцев и лиц без гражданства 

стартовала в Татарстане. Стоимость - 1200 рублей. 

Зафар, который работает в одном из кафе Тюмени, сообщил, что "в городе с вакциной все 

тихо, никто ничего не говорит по этому поводу". 

В Ростовской и Воронежской областях вакцинируют только счастливых обладателей полисов 

ОМС. 

Семнадцатого августа вакцинация иностранцев против COVID-19 началась в Хабаровском 

крае, куда привезли более трех тысяч доз "Спутника Лайт". Первые 100 человек ее уже 

получили, рассказал в своем телеграм-канале заместитель председателя правительства 

региона Евгений Никонов. По его словам, вакцинация для иностранцев без ОМС платная. 

Средний тариф на проведение процедуры - около 1200 рублей. 

Работающий в аннексированном Россией Крыму Анатолий рассказал Настоящему Времени, 

что пытался самостоятельно разузнать, можно ли мигранту с патентом сделать прививку: "В 

поликлиниках не делают и не знают, где могут делать. Информации нет, поэтому заявление 

о том, что мигранты с патентом могут сделать прививку, в реальности коснулось всего лишь 

отдельных городов России: Москвы, Петербурга". 

"Для медийной новостной картинки этого достаточно, а что в других регионах? А ничего. 

При этом в Крыму достаточно высокие цифры заболевших, на мигрантов без ОМС наплевать, 

хотя они ездят в том же транспорте, ходят в те же магазины, смешиваются в толпе с 

гражданами России. И для вируса они такие же люди, как все, вот только не для тех, кто 

отвечает за вакцинацию. Налицо двойные стандарты: за границу отправляем вакцину, своих 

граждан уже не знаем как уговорить сделать прививку, а мигранты, которые годами живут в 

России, но не получили квоту на РВП (а значит, у них нет ОМС) и вынуждены работать на 

основании патента, остаются за бортом в большинстве регионах", - отметил собеседник. 

Анатолий предполагает, что "может, теоретическая возможность сделать прививку мигранту 

без ОМС и есть в каких-то городах, но она не отлажена и не на потоке, информация о 

возможности прививки не "спущена" на места, поэтому людям приходится бегать и самим 

все выяснять". 

"Говорят: прививайте мигрантов. Но как это делать?" 

С ним полностью согласна Наталья Хмельницкая из организации "ТутЖдут": "Сложности с 

вакцинацией иностранных граждан связаны с отсутствием системы". 
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"Нельзя сказать, что власти забыли про регионы. Там просто не прописана процедура 

вакцинации мигрантов. Людям говорят: "Прививайте мигрантов". Но кто разъяснит, как это 

делать? Какой вакциной, кто ее выделяет, платно или бесплатно, кто за это платит, какая 

очередность? Ничего этого нет, - объясняет Наталья. - Когда мы говорим о больших людских 

потоках, которые должны сделать значимое социальное действие, должно быть все 

прописано. В этой системе [вакцинации] участвует не только мигрант, а еще работодатель, 

медицинское учреждение и государственные органы. Если нет алгоритма, который соединит 

их в единую систему, то это провальное решение. Сейчас какие-то процессы происходят по 

желанию врачей, которые понимают, что людей надо вакцинировать: в основном это 

руководство больниц, которые принимают решения и прописывают алгоритмы". 

Эксперт рассказывает, что она и ее коллеги три с половиной недели плотно занимались этим 

вопросом: писали письма в разные инстанции, "просто чтобы сопоставить все, что говорят, с 

реальным механизмом, который позволит привить мигрантов". Но все равно в каждом 

отдельном случае решения принимались "в ручном режиме". "Надо обладать огромной 

заинтересованностью и мотивацией, чтобы заниматься вакцинацией мигрантов", - отмечает 

руководитель "ТутЖдут". 

"Можно ли сказать, что хотя бы в Москве программа вакцинации идет более-менее удачно? 

Я знаю крупных работодателей, которые работают с большим количеством курьеров и 

таксистов, они как-то решали вопрос, организовывали выездные бригады. Они 

вакцинировали персонал достаточно активно, много делали для этого. Что касается среднего 

и малого бизнеса, то тут вопрос", - говорит Наталья Хмельницкая. 

Что же касается мигрантов, у которых нет патентов или трудовых договоров, чтобы получить 

ОМС, то они вовсе остаются за бортом прививочной кампании, заключает Хмельницкая: 

"Человек давно работает в России, но у него нет документов - и что ему делать ему? Кто будет 

прививать этих людей? А их огромное количество, и они также могут разносить вирус. А если 

нет четких правил, то появляется поле для коррупции или поддельных сертификатов". По 

данным МВД на 5 августа, иностранцев, которые прибыли из стран Содружества 

независимых государств (СНГ) и находятся в России незаконно, - более 700 тысяч человек. 

Источник: Радио "Озоди"  

https://covid.russia24.pro/moscow/293546328/ 

 

Вернуться к оглавлению 

2. Защита гражданских и политических прав и свобод  

2.1. Право избирать и быть избранным  

Царьград (tsargrad.tv), 23 августа 2021 

Апелляция не помогла депутату Шлосбергу вернуться в предвыборную 

гонку 
Первый апелляционный суд отказал депутату Льву Шлосбергу в удовлетворении 

апелляционной жалобы на решение Московского городского суда об отмене его регистрации 

кандидатом в депутаты Госдумы. 

Первый апелляционный суд фактически поддержал решение Московского городского суда 

об отмене регистрации депутата Льва Шлосберга кандидатом в депутаты Госдумы по 

Ховринскому одномандатному избирательному округу №207. 

О том, что ему отказали в удовлетворении апелляционной жалобы, Шлосберг пожаловался в 

своем Telegram-канале. 

Напомним, ранее его уличили в поддержке экстремистских организаций в России. А также 

он является учредителем НКО, признанных в России иностранными агентами. Об этом ранее 

https://covid.russia24.pro/moscow/293546328/
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сообщила в своем расследовании аналитическая группа Царьграда. "Свободное слово" и 

центр социального проектирования "Возрождение" получают финансирование из-за рубежа, 

поэтому и попали в сформированный Минюстом список НКО-иноагентов. Не исключено, что 

эти иноагенты помогали формировать общественное мнение и продвигать некоторых 

депутатов на муниципальный уровень власти в Псковской области. 

Шлосберг пожаловался, что апелляционный суд отказал сразу по нескольким ходатайствам. 

В том числе отказался привлекать Центризбирком для дачи заключения по делу и истребовать 

результаты проверки Минюста России по поводу кандидатуры самого депутата-"яблочника". 

Впрочем, полученные отказы пыла Шлосберга не поумерили. Он и дальше намерен 

штурмовать суд, уже в кассационном порядке. Следующим жалобу от снятого с 

предвыборной гонки депутата получит Верховный суд России. 

Апелляция не помогла депутату Шлосбергу вернуться в предвыборную гонку 

https://tsargrad.tv/news/apelljacija-ne-pomogla-deputatu-shlosbergu-vernutsja-v-predvybornuju-gonku_402664 

 

Вернуться к оглавлению 

Официальный сайт Уполномоченного по правам человека в РФ (ombudsmanrf.org), 23 августа 2021 

Выборы-2021 - равенство кандидатов по-петербургски 
Уполномоченный по правам человека в Санкт-Петербурге Александр Шишлов обращает 

внимание на нарушения принципа равенства кандидатов Санкт-Петербургской 

избирательной комиссией (СПбИК) при подготовке и проведении выборов депутатов 

Законодательного Собрания Санкт-Петербурга седьмого созыва. 

Поступающая к Уполномоченному информация и публикации СМИ вызывают серьезное 

недоверие к объективности проверки подписей избирателей в поддержку кандидатов и 

партийных списков. Проверки проводятся в закрытом режиме, даже члены СПбИК 

сталкиваются с отказом во включении в состав рабочих групп по проверке подписей и в 

личном присутствии при проведении проверок. 

Решениями СПбИК от 6 и 11 августа были зарегистрированы списки кандидатов в депутаты 

Законодательного Собрания Санкт-Петербурга седьмого созыва по единому избирательному 

округу, выдвинутые избирательными объединениями - Политическая партия Российская 

партия свободы и справедливости и Региональным отделением в Санкт-Петербурге 

политической партии "Новые люди". 

При этом количество недействительных подписей, выявленных при проверке подписных 

листов у Российской партии свободы и справедливости и партии "Новые люди" полностью 

идентичны - 119 недействительных подписей (или 3,07%) и ни одной недостоверной. 

По мнению Уполномоченного, такой статистически крайне маловероятный результат может 

свидетельствовать о предопределенности результатов проверок подписных листов, 

представленных этими избирательными объединениями. 

СПбИК без организации повторной проверки подписей приняла немотивированное решение 

о регистрации кандидата в депутаты Законодательного Собрания Санкт-Петербурга от 

партии "Новые люди" Ольги Герасиной. Между тем ранее территориальная избирательная 

комиссия № 7 признала недействительными 18,9% от числа представленных в поддержку ее 

выдвижения подписей (при максимально допустимом проценте недостоверных подписей в 

5%). 

В то же время в отношении ряда кандидатов СПбИК принимаются решения об отказе в 

регистрации, в том числе в случаях, когда процент выявленного брака в их подписных листах 

был значительно меньшим. 

По мнению Александра Шишлова, "такие действия и решения СПбИК вызывают 

обоснованные сомнения в объективности и беспристрастности комиссии, противоречат 

принципу равенства кандидатов и приводят к нарушениям избирательных прав граждан". 

Уполномоченный направил председателю ЦИК Элле Памфиловой и председателю СПбИК 

Наталье Чечиной обращения в защиту избирательных прав граждан с целью обеспечения 

https://tsargrad.tv/news/apelljacija-ne-pomogla-deputatu-shlosbergu-vernutsja-v-predvybornuju-gonku_402664
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равных условий для всех участников выборов депутатов Законодательного Собрания Санкт-

Петербурга.  

https://ombudsmanrf.org/news/v_rossii/view/vybory2021_ndash_ravenstvo_kandidatov_popeterburgski 

Вернуться к оглавлению 

 

2.6. Право на проведение публичных мероприятий и участие в них  

Пруфы (prufy.ru), 23 августа 2021 

Жители Башкирии вышли на одиночные пикеты с требованием изменить 

меру пресечения активистке Рамиле Саитовой 
Автор: Лотфуллина Дилара 

Сегодня в Кировском районном суде Уфы состоялось очередное рассмотрение дела 

башкирской активистки 

Жители Башкирии вышли на одиночные пикеты в Уфе с требованием изменить меру 

пресечения активистке Рамиле Саитовой, обвиненной в экстремизме.  

Так, активист Фаиль Алсынов тоже принял участие в одиночном пикете. Он потребовал от 

властей освободить Саитову и участников кармаскалинского конфликта из под стражи.  

Напомним, 18 августа в Кировском райсуде Уфы должно было состояться очередное 

рассмотрение дела активистки по поводу обвинения в экстремизме. Однако, его отложили до 

понедельника, 23 августа, из-за ухудшившегося самочувствия женщины вследствие 

продолжительной голодовки. Саитова объявила голодовку из-за "незаконного" содержания в 

карцере и условий содержания в СИЗО.  

На сегодняшнем заседании суд выслушал показания свидетеля обвинения, а также 

рассмотрел ряд вопросов по данному делу. Следующее заседание проведут только 13 

сентября - заслушают прочих свидетелей. По словам адвоката Гарифуллы Япарова, Саитова 

пошла на поправку - начала принимать пищу. В настоящее время она также содержится в 

СИЗО-1 Уфы.  

Рамиля Саитова обвиняется в совершении публичных призывов к осуществлению 

экстремистской деятельности через Интернет. Речь идет о ролике на YouTube-канале, где она 

предлагает снести самовольно установленные православные кресты на Урале.  

Жители Башкирии вышли на одиночные пикеты с требованием изменить меру пресечения 

активистке Рамиле Саитовой 

https://prufy.ru/news/society/112232-
zhiteli_bashkirii_vyshli_na_odinochnye_pikety_s_trebovaniem_izmenit_meru_presecheniya_aktivistke_ram/ 

 

Вернуться к оглавлению 

  

3. Защита социальных, экономических и культурных прав и свобод  

3.7. Право на защиту семьи, материнства, отцовства и детства  
 

Новая газета (novayagazeta.ru), 23 августа 2021 

"Дети умирают от СПИДа на глазах у всех, и все в курсе" 
Автор: Глухова Наталья 

В Кузбассе скончалась девочка с ВИЧ, мать которой отрицала существование вируса. В 

России это происходит регулярно, но государство не реагирует 

В июне в Кемеровской области скончалась 3-летняя Вероника. В первые месяцы жизни у нее 

выявили ВИЧ, и за короткий срок инфекция спрогрессировала в СПИД. Мама девочки - ВИЧ-

"диссидент": она не давала ребенку антиретровирусную терапию, в результате чего девочка 

https://ombudsmanrf.org/news/v_rossii/view/vybory2021_ndash_ravenstvo_kandidatov_popeterburgski
https://prufy.ru/news/society/112232-zhiteli_bashkirii_vyshli_na_odinochnye_pikety_s_trebovaniem_izmenit_meru_presecheniya_aktivistke_ram/
https://prufy.ru/news/society/112232-zhiteli_bashkirii_vyshli_na_odinochnye_pikety_s_trebovaniem_izmenit_meru_presecheniya_aktivistke_ram/
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уже в год стала инвалидом. Известно как минимум о 23 умерших детей с ВИЧ, родители 

которых намеренно не давали им необходимые для жизни лекарства. В Госдуме даже 

предлагали бороться с ВИЧ-"диссидентами". Но проекты закона лежат без движения годами. 

В соответствии со ст. 4 ФЗ "О СМИ" имена всех несовершеннолетних героев и их 

родственников полностью изменены. 

Фонд "Позитивная волна", который оказывает правовую и психологическую помощь людям 

с вирусом иммунодефицита человека (ВИЧ), обратился к президенту РФ, Генпрокуратуре, 

Следственному комитету и другим российским властям с просьбой обратить внимание на 

историю 3-летней ВИЧ-положительной девочки из Кемеровской области, которая скончалась 

в конце июня этого года на фоне СПИДа после очередной госпитализации. 

Вероника родилась от ВИЧ-положительной матери Кристины. По словам юристов, 

помогающих людям с ВИЧ, Кристина - так называемый ВИЧ-отрицатель. Она, по данным 

фонда, в прямом смысле смывала антиретровирусную терапию ребенка в унитаз, в результате 

чего у маленькой девочки развились необратимые последствия для здоровья и она 

скончалась.Как рассказал "Новой газете" руководитель "Позитивной волны" Сергей 

Шагалаев, впервые юристы узнали о Кристине и ее дочке еще в сентябре прошлого года, 

когда в фонд обратились активисты группы по борьбе с ВИЧ-отрицанием. 

СПИД после 12 месяцев жизниВИЧ-отрицатели - люди, которые уверены, что ВИЧ-инфекции 

не существует. Это не всегда сторонники теорий заговора; порой такие люди просто сдаются 

перед предрассудками и слухами о некачественной терапии. Бывает, что они допускают 

существование ВИЧ, но не видят его связи со СПИДом, а иной раз говорят, что таблетки не 

помогают в борьбе с ВИЧ, и врачи просто "травят" пациентов за деньги (хотя в России при 

соблюдении бюрократических норм терапию можно получить бесплатно). 

- Такие люди находятся в стадии "отрицания", и она затянулась очень надолго. Отрицание как 

элемент психологической защиты встроено в нас автоматически. Когда происходит страшное 

событие в жизни человека, то психика говорит, что "этого не может быть, это не со мной, это 

сон". В большинстве случаев мы принимаем реальность, но когда нет ресурсов справиться, 

эта защита помогает нам не сойти с ума, - объясняет психолог карельского центра СПИД 

Арина Архипова. 

Арина Архипова. Фото: Али Грач / "7х7" 

Вероника родилась летом 2018 года и с первых дней жизни встала на учет в кузбасском 

СПИД-центре. По словам активистов, мать Вероники Кристина не принимала 

антиретровирусную терапию в ходе беременности и сразу после рождения отказалась давать 

ребенку препараты. 

"У меня ребенку 1,2 [года], ни разу не пили [антиретровирусную] терапию. В роддоме я 

выливала в унитаз. Как родила, сразу таблетки сунули.  

Ее хотели забрать в детскую клинику, я ее выкрала практически", - писала мать Вероники в 

соцсетях (скрины сообщений Кристины есть в распоряжении "Новой"). 

Одна из активисток по борьбе с отрицанием вируса иммунодефицита - Елена (девушка 

попросила не указывать ее личные данные в материале. - Ред.) - сообщила "Новой", что 

наткнулась на историю Вероники в группе ВИЧ-"диссидентов" в "ВКонтакте": "Матери 

девочки мы написали не сразу, смотрели за развитием событий. Потом несколько человек 

обратились к ней в личных сообщениях. Мы приглашали ее в другие группы, давали ссылки, 

чтобы она посмотрела, что люди живут на терапии годами и что дети такие живут ровно так 

же, как и остальные дети. Но отклика не было", - рассказывает Елена. 

После того, как активисты написали большой пост* в группе о ситуации Вероники, Кристина 

все же откликнулась и попросила удалить все сообщения о ней. "Больше с ней связаться не 

удавалось", - говорит Елена. 

Скриншот комментариев из группы ВКонтакте 

По словам Елены, Кристина сама в открытую говорила, что не дает ребенку необходимые 

препараты. "Она выкладывала изначально всю историю, вплоть до медицинских документов 
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с открытым именем ребенка, и сообщала, что в роддоме выбрасывала терапию в унитаз", - 

рассказывает активистка. 

Так продолжалось год, пока после жалоб врачей СПИД-центра в полицию Веронику не 

обследовали. Ребенку, которому от роду было всего около года, диагностировали СПИД - 

конечную стадию течения ВИЧ-инфекции. Из-за отсутствия лечения Вероника уже в раннем 

возрасте стала ребенком-инвалидом: произошли необратимые изменения в опорно-

двигательном аппарате. 

При этом, как говорит руководитель "Позитивной волны" Сергей Шагалаев, мать ребенка в 

присутствии контролирующих органов утверждала, что дает ребенку терапию. "Но факты 

говорят об обратном. Когда ребенка выписали из больницы, у нее вирусная нагрузка - 

количество вируса в крови - сильно снизилась, а через некоторое время снова повысилась", - 

объясняет Шагалаев. 

Несмотря на это, органы опеки оставили девочку в семье. 

Скриншот комментариев из группы ВКонтакте 

Осенью 2020 года Вероника снова в тяжелом состоянии попала в больницу. В это же время 

против Кристины возбудили уголовное дело о неисполнении обязанностей по воспитанию 

несовершеннолетнего (ст. 156 УК). Заявление в правоохранительные органы подал отец 

девочки, проживавший на тот момент отдельно от матери и ребенка. Кристину освободили 

от уголовной ответственности, применив к ней меры уголовно-правового характера - ее 

оштрафовали на 5 тысяч рублей.Ребенка снова оставили с матерью. 

Активисты обратились к уполномоченному по правам ребенка в Кузбассе Дмитрию 

Кислицину и в прокуратуру Кемеровской области. Омбудсмен отреагировал на обращение, 

назвал положение ребенка "опасным" и перенаправил дело в органы опеки Новокузнецка. Так 

же поступила и прокуратура Кемеровской области - бумагу просто отдали в прокуратуру 

города, где живет семья, и, как говорят активисты, оставили без ответа. 

"Новая газета" отправляла запрос в прокуратуру Кемеровской области, однако ведомство на 

него не ответило.Февраль 2021 года - маленькая Вероника снова попадает в больницу в 

тяжелом состоянии, но мать сбегает из медучреждения с ребенком, сообщает фонд 

"Позитивная волна". Только после этого органы опеки изъяли девочку. Как заявил отдел 

опеки и попечительства в ответ на запрос "Новой газеты", информация из местного МВД о 

ситуации с Вероникой поступила в органы опеки только в конце февраля 2021 года. В начале 

апреля опеку над ней передали бабушке ребенка (матери Кристины), которая, по словам 

активистов, тоже отрицает существование ВИЧ.  

Органы опеки изложили в ответе "Новой" другую версию: бабушка "изъявила желание быть 

законным представителем девочки, выполнять все назначенное лечение", а заявлений других 

людей с просьбой назначить их опекунами не поступало. В то время как Вероника находилась 

под опекой, "нарушений прав и интересов ребенка выявлено не было". Бабушка, по словам 

чиновников, шла на контакты, предоставляла информацию по состоянию здоровья, 

находилась с ребенком на лечении в медорганизациях. 

Информации о недолжном исполнении обязанностей опекуна, недолжном лечении ребенка 

со стороны медорганизаций в отношении бабушки ребенка в отдел опеки и попечительства с 

апреля не поступало, утверждают в органах опеки. 

Скриншот комментариев из группы ВКонтакте 

Веронику снова госпитализировали уже в июне этого года. Что было дальше, мы уже писали 

- девочка скончалась."Новая газета" несколько раз пыталась связаться с мамой и с бабушкой 

девочки, но они не ответили на сообщения. 

Как можно было помочь кемеровской девочке? Законопроекты Минздрава 

Как считает активистка Елена, девочку было необходимо изымать у матери при первых 

признаках того, что ребенку не дают необходимые для жизни лекарства. "ВИЧ - инфекция, 

лечение которой должно наступать с первых дней жизни", - подчеркивает она. 

По словам главы "Позитивной волны" Шагалаева, органы опеки не предлагали конкретных 

решений, особенно на первых порах, а прокуратура никак не реагировала на обращения. 
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Региональные СПИД-центры просто не могут справиться своими силами, если нет содействия 

властей. "Наверное, у нас органы опеки недостаточно просвещенные в вопросах 

профилактики, им сложно разобраться во всех нюансах лечения ВИЧ. В некоторых регионах 

есть налаженная связь СПИД-центров с органами опеки, в других их нет. Также у нас 

недостаточно юристов в СПИД-центрах, чтобы оформлять иски о принудительном лечении 

детей", - рассказывает Шагалаев. 

Проблемой ВИЧ-"диссидентов" пытались заняться и на федеральном уровне; Минздрав РФ 

разрабатывал два законопроекта о борьбе с ВИЧ-отрицанием, однако оба документа так и не 

были внесены в Госдуму. 

Первый законопроект был опубликован еще в апреле 2018 года. Изменения вносились в 

Федеральный закон "О предупреждении распространения в Российской Федерации 

заболевания, вызываемого вирусом иммунодефицита человека". Поправками предлагалось 

установить запрет на распространение "информации, содержащей призывы к отказу \u200eот 

медицинского освидетельствования, диагностики, профилактики и (или) лечения ВИЧ-

инфекции". 

Также для тех, кто распространяет ложные сведения о ВИЧ, предлагали установить 

сравнительно небольшие административные штрафы: для физлиц - до 3 тысяч рублей, для 

юрлиц - до 50 тысяч рублей. ВИЧ-"диссидентские" сайты и группы вносились бы в реестр 

запрещенных и удалялись в течение суток. Ограничения также затронули бы закон "О СМИ" 

- "пропаганда" ВИЧ-отрицания в медиа отслеживалась и удалялась бы отдельно (да, 

российские законы до сих пор не предусматривают ограничений для такой информации, 

несмотря на вал поправок о маркировке террористических организаций, иноганетов и 

"нежелательных". - Ред.).  

На портале этот законопроект набрал 8 лайков и 23 дизлайка. 

- Власти завершили все "ритуалы" на regulation.gov.ru - были общественное обсуждение, 

антикоррупционная экспертиза - и все, летом 2018 года проект пропал из виду, - рассказывает 

юрист фонда "Позитивная волна" Вячеслав Самонов. - В этом законопроекте были не только 

запреты на распространение этих сведений, но и изменения в КоАП - вводилась 

ответственность за распространение, отрицание. 

Второй законопроект разработали уже в апреле-мае 2019 года. Минздрав РФ вновь 

предложил внести в закон о предупреждении ВИЧ отдельную статью, которая накладывает 

полный запрет на публичное отрицание ВИЧ. Недостоверными сведениями предлагалось 

считать информацию о том, что ВИЧ-инфекции и СПИДа не существует, что между 

инфицированием ВИЧ и развитием СПИДа нет связи, что не бывает действенных методов 

профилактики и лечения инфекции. 

Из пояснительной записки к этому документу следовало, что в случае, если поправки будут 

приняты, прокуратура сможет обращаться в суд с жалобами на дезинформацию о ВИЧ и с 

просьбой признать информацию запрещенной на территории РФ. 

"Беременные женщины, отрицающие существование ВИЧ, отказываются от проведения 

химиопрофилактики передачи ВИЧ-инфекции, и после рождения ребенка уклоняются от 

обследования и лечения ВИЧ-инфекции, что ведет к увеличению числа детей с ВИЧ-

инфекцией и повышению смертности среди них", - отмечал Минздрав. 

Второй законопроект заинтересовал (совсем немного) больше людей - у него 17 лайков и 84 

дизлайка. "В этом проекте уже нет ответственности - там только вводятся новые запреты. 

Окончательный вариант документа формируется в августе 2020 года - и все, дальше тоже 

непонятно, куда он делся", - говорит юрист Самонов. 

Фото: Максим Богодвид / РИА Новости 

"Осознать, что ты убил своего ребенка, это очень страшно".История о том, как священник в 

звании полковника удочерил девочку и отказался давать ей АРВ-терапию 

Обсуждение второго законопроекта началось после громкой истории в Петербурге. В августе 

2017 года умерла 10-летняя ВИЧ-инфицированная девочка Настя, удочеренная семьей 

священника Михаила. Как выяснил СК города, смерть наступила от тяжелого 
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иммунодефицита и других сопутствующих заболеваний в результате отказа приемных 

родителей, которые несколько лет уклонялись от лечения девочки, от лекарств и терапии. 

Протоиерей Михаил - полковник МВД России в отставке, он работал в системе 

противопожарной службы, входившей в состав МВД. После увольнения он принял сан 

священника, сейчас он является настоятелем храма в одном из петербургских СИЗО. 

Девочку удочерили весной 2011 года, когда ей было 4 года. ВИЧ у нее выявили в 2007 году, 

через несколько лет у нее обнаружили показания для назначения антиретровирусной терапии. 

По данным СК, приемный отец просто не ходил с ребенком в СПИД-центр. 

В мае 2015 года, как сообщается на сайте СК, девочка попала в больницу с пневмонией и с 

признаками крайне тяжелого иммунодефицита на фоне несвоевременного применения 

лекарств. Врачи направили ее в специализированную больницу, однако родители отказались 

от стационарного лечения; после этого  

родители не давали обследовать ребенка и не лечили его, выяснил СК. 

На эту историю пытались обратить внимание активисты "Пациентского контроля" - движения 

людей, живущих с ВИЧ и другими социально значимыми заболеваниями. Глава объединения 

Юлия Верещагина заявила, что в 2017 году - еще до смерти девочки - обращалась в 

региональную прокуратуру с просьбами либо временно ограничить родителей в правах, либо 

принять решение о принудительном лечении. Однако в ведомстве в ответ сообщили, что в 

возбуждении уголовного дела по ст. 156 УК - "Неисполнение обязанностей по воспитанию 

несовершеннолетнего" - было отказано "в связи с отсутствием состава преступления". 

Сам протоиерей Михаил в беседе с РАПСИ утверждал*, что не был ВИЧ-"диссидентом" и 

руководствовался другими соображениями, так как "к пациентам применяют нередко очень 

жесткие схемы лечения" (на самом деле антиретровирусная терапия состоит из ежедневного 

приема таблеток, реже (но не в РФ) - из инъекций раз в несколько месяцев. Устаревшие 

лекарства действительно имели побочные эффекты (их еще используют, но редко; сейчас 

выбор препаратов больше и больше возможностей подобрать подходящее лечение), однако 

современные препараты почти не обладают такими свойствами. - Ред.). 

В группе одного петербургского храма для сотрудников МЧС, где служил отец девочки, в 

марте 2016 году опубликовали* пост от лица знакомой семьи, которая писала о сборе средств 

на "нетоксическое лечение" ребенка в неназванной клинике в Германии. 

- Альтернативы для лечения ВИЧ-инфекции нет - есть конкретные противовирусные 

препараты, которые подавляют развитие вируса, благодаря чему он становится не опасен для 

организма. Если есть какие-то побочные эффекты, то назначаются другие схемы принятия 

лекарств, - говорит активистка Юлия. 

СКР по Санкт-Петербургу после смерти девочки - в августе 2017 года - возбудил уголовное 

дело о причинении смерти по неосторожности и оставлении в опасности (ч. 1 ст. 109 УК, ст. 

125 УК). 

Уже в августе 2018 года дело поступило на рассмотрение, и судья Красносельского райсуда 

Петербурга Галина Ершова тут же закрыла процесс из-за наличия сведений медицинского 

характера. Как утверждают в "Пациентском контроле", рассмотрение дела в суде 

затягивалось, заседания переносились. В связи с этим активисты "Пациентского контроля" в 

марте 2019 года направили второе обращение в прокуратуру с требованием привлечь 

родителей к ответственности. В прокуратуре ответили, что в отношении Михаила и его 

супруги была избрана мера пресечения в виде подписки о невыезде, что они ее не нарушают 

и что оснований для мер прокурорского реагирования "не имеется". 

Анонимное экспресс-тестирование на ВИЧ. Фото: Максим Богодвид / РИА Новости 

В конце сентября 2019 года дело было прекращено в связи с истечением сроков давности. 

- Сложность в том, что в этом случае не было умышленного нанесения вреда здоровью. Они 

же обращались в больницы. Просто искали альтернативные методы лечения. Также в иске 

должна была быть потерпевшая сторона. Здесь потерпевших не было, это осложняло 

ситуацию, - считает Юлия Верещагина. 
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Адвокат Владимир Никулин, представляющий интересы семьи протоиерея, в беседе с "Новой 

газетой" заявил, что не может комментировать детали уголовного дела и позицию защиты из-

за закрытого характера процесса. "Не могу, не имею права - я именно как адвокат, как 

защитник, - иначе я нарушаю законодательство и подлежу уголовной ответственности Если 

бы суд мне дал разрешение разглашать эти сведения, я мог бы давать какие-то пояснения", - 

объяснил Никулин. 

Сам священник, как заявил представляющий его интересы адвокат, "возражает против 

публикации его личных данных и личных данных членов его семьи, в том числе личных 

данных умершей дочери". 

По мнению Юлии Верещагиной, приемные отец и мама ВИЧ-инфицированной девочки "были 

введены в заблуждение". Родители часто сами выступают в роли жертв ложной пропаганды, 

говорит Юлия: "Человек боится за свое здоровье, а когда дело касается здоровья ребенка, тут 

еще больше страха и опасений". По ее словам,  

многие люди, находясь в состоянии стресса, начинают читать посты в диссидентских 

группах, натыкаются на путаную информацию, в которой сложно разобраться, однако им 

очень хочется верить в то, что там пишут. 

- Мне искренне жалко родителей, которые на все это попались. Они впоследствии понимают, 

что натворили, но уже поздно. Они заложники ситуации. Это похоже на секту, здесь нужна и 

психологическая помощь, этого не хватает. Осознать, что ты убил своего ребенка, это очень 

страшно. Многие даже после этого продолжают отрицать ВИЧ: чтобы начать лечение после 

такого, нужно признать, что ты убил своих детей, не дав им терапию, - говорит Верещагина. 

"Такие дети нашей стране не нужны" 

Юрист "Позитивной волны" Вячеслав Самонов назвал "сложным" вопрос о том, почему оба 

законопроекта Минздрава так и не дошли до Госдумы. "Видимо, потому, что ВИЧ - довольно 

тонкая тема. Также, возможно, просто не до этого было", - говорит он.  

Активистка Елена выразила мнение, что закон о ВИЧ-отрицании не принят потому, что 

лечение детей, которых растят родители-отрицатели, обходится бюджету в гораздо более 

крупные суммы, чем терапия для ВИЧ-положительных взрослых. "Зачастую это дети-

инвалиды. Такие дети нашей стране не нужны", - объясняет она возможные мотивы властей. 

По мнению Елены, в России не хватает закона о пропаганде ВИЧ-отрицания и о 

распространении лженаучных сведений. "Это вирус, который угрожает здоровью нации. У 

нас эпидемия ВИЧ в стране. Недопустимо, чтобы такие сведения распространялись. Все 

знают - органы опеки, врачи, но на глазах у всех детей все равно убивают. Как это может 

происходить в современном мире? В XXI веке дети умирают от СПИДа на глазах у всех, и 

все в курсе", - говорит она. 

С Еленой согласна и глава "Пациентского контроля" Юлия Верещагина. Она считает, что в 

РФ нужен закон о запрете распространения ВИЧ-"диссидентской" информации. Можно 

также ограничивать к ней доступ или предупреждать людей о том, что сведения, 

распространяемые в таких группах, ложные, объясняет она. "Чтобы человек, узнавший о 

диагнозе и начавший что-то лихорадочно искать, не натыкался на ерунду и не воспринимал 

ее всерьез", - говорит Юлия. 

Сергей Шагалаев. Фото с сайта фонда 

Руководитель "Позитивной волны" Сергей Шагалаев, напротив, говорит, что самый 

действенный метод борьбы с ВИЧ-"диссидентами" - это не штрафы и запреты, а просвещение. 

"Важно развивать программу профилактики ВИЧ-инфекции в регионах, чтобы средства 

выделялись не в мизерном количестве, а в достаточном для ведения активной работы", - 

говорит он. По его мнению, существующий Семейный кодекс РФ уже содержит много 

гарантий, которые защищают здоровье и благополучие ребенка, и всегда при защите прав 

детей можно ссылаться на действующее законодательство. Шагалаев также выразил мнение, 

что проекты законов, представленные Минздравом, были не до конца проработаны: "Нужно 

более системно вводить изменения в законодательство, более конкретно, чтобы облегчить 

рычаги воздействия на ВИЧ-отрицателей". 



АУПЧ Мониторинг   24.08.2021 

15 

 

С Сергеем Шагалаевым согласен медик, академик РАН Вадим Покровский. По его мнению, 

государство уделяет мало внимания профилактике ВИЧ-инфекции, так как все средства, 

выделенные на борьбу с вирусом иммунодефицита, направлены в основном на лечение и 

обследование. 

Согласно докладу аналитического центра при правительстве РФ от 2020 года, объем расходов 

на профилактику ВИЧ в 2019 году составил около 420 млн рублей, что составляет всего 0,7% 

от всех средств, направленных на борьбу с ВИЧ (всего в 2019 году на финансирование мер по 

противодействию распространению ВИЧ было направлено 63,4 млрд рублей). В частности, 

на закупку лекарственных средств - основную статью расходов - в том же году потратили 

почти в 70 раз больше - 29,3 млрд рублей. 

- Для того чтобы бороться со СПИД-"диссидентами", надо быть такими же активными, как и 

они. Они активно действуют в соцсетях, в то время как позиция Минздрава в этом вопросе 

довольно пассивная. Да, есть сайт Минздрава о СПИД, есть сайты региональных центров 

СПИД. Активной работы там нет, но и деньги на это не выделяются, - говорит медик. 

По мнению Покровского, для того чтобы бороться с ВИЧ-отрицателями, необходимо 

подробно рассказывать о вирусе уже в школе. Но так как вопрос ВИЧ связан с половым 

воспитанием, эта инициатива может не найти отклика у Минпросвещения, которое считает, 

что на тему сексуального просвещения с детьми должны разговаривать родители. "Если бы у 

нас было половое воспитание в школах, если бы в целом рассказывали больше об 

инфекционных заболеваниях, особенно на фоне пандемии COVID-19, больше людей знали 

бы, как правильно себя вести, чтобы не заразиться и не заразить остальных, что такое вирус 

и почему он опасен", - заявил Покровский. 

Запрещать в РФ сайты, где распространяются ВИЧ-"диссидентские" сведения, будет 

малоэффективным, 

так как в среде отрицателей это может придать ореол героизма тем, чьи домены будут 

заблокированы, говорит медик. "Это будет дополнительным козырем. У ВИЧ-отрицателей 

появится образ оппозиционеров, которые борются с "лживыми" идеями, с Минздравом и 

государством", - подытожил Покровский. 

Минздрав РФ не ответил на запросы "Новой газеты". 

По данным* активистов по борьбе с ВИЧ-отрицанием, в России скончались как минимум 23 

ребенка, родители которых не обеспечили им должного лечения. Всего в списке тех, кто 

скончался по причине отрицания ВИЧ, числятся* 107 человек. 

Фото: Михаил Терещенко / ТАСС 

Природа отрицания 

Люди, не верящие доказательствам о существовании ВИЧ, появились практически 

одновременно с открытием вируса в начале 1980-х годов. Тогда научная основа под 

взаимосвязью СПИДа и ВИЧ только вырабатывалась: врачи не всегда понимали, от чего 

умирают люди и почему у них появляются оппортунистические заболевания (развиваются у 

лиц с иммунодефицитными состояниями). 

Первые научные труды, в которых медики пытались понять, откуда возникает СПИД, 

появились в период 1981\u20121984 гг. Они связывали опасность развития СПИДа с 

небезопасной половой жизнью или с употреблением наркотиков. Параллельно с этим 

публиковались первые результаты исследований, в которых были попытки доказать 

инфекционную природу синдрома (в частности, в журнале Science). 

Министр здравоохранения США Маргарет Хеклер в апреле 1984 года объявила, что 

американским ученым уже удалось найти возможную причину СПИДа. ВИЧ-отрицатели 

считают, что это было преждевременно и что аргументированных доказательств связи ВИЧ 

и СПИДа тогда не было. Общество, как говорят люди, отрицающие ВИЧ, безосновательно 

приняло эту гипотезу на веру по политическим причинам или из соображений личной 

выгоды. 
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Одним из первых ВИЧ-"диссидентов" был американский психоаналитик Каспер Шмидт, 

который в 1984 году в своей статье усомнился в том, что между ВИЧ и снижением 

иммунитета человека есть связь.  

Шмидт утверждал, что СПИД имеет "психосоциальное происхождение" и что этот синдром - 

продукт "эпидемической истерии". Спустя 10 лет психоаналитик умер. От СПИДа. 

В 1987 году молекулярный биолог, профессор Калифорнийского университета в Беркли 

Питер Дюсберг - друг первооткрывателя ВИЧ Роберта Галло - написал в журнале Cancer 

Research статью, в которой утверждал, что СПИД вызывается длительным употреблением 

наркотиков или лекарств от ВИЧ, а сам вирус является безвредным. Эти утверждения научное 

сообщество назвало "ошибочными". В начале 1990-х годов Дюсберг лишился своего 

исследовательского гранта. 

С тех пор в нерецензируемых научных журналах выходили статьи, где утверждалось, что 

связь между ВИЧ и СПИДом не доказана (в частности, в журнале Medical Hypotheses). Самый 

заметный в поп-культуре из таких журналов - Continuum. Его авторы с 1992 года писали 

статьи, в которых пытались "разоблачить" медиков и доказать безвредность вируса. Но 

широкую известность издание приобрело уже после закрытия в феврале 2001 года, когда все 

его редакторы умерли от заболеваний, связанных со СПИДом. 

Многие российские ВИЧ-"диссиденты" до сих пор ссылаются на мнение Дюсберга. Его книга 

"Выдуманный вирус СПИДа", переведенная на русский язык терапевтом Ириной Сазоновой, 

обладает большой популярностью среди людей, отрицающих связь вируса с синдромом 

иммунодефицита. 

В 2003 году, вдохновившись гипотезами Дюсберга, Сазонова вместе с известным СПИД-

"диссидентом" Андреем Дмитриевским издали первую в России книгу об отрицании вируса 

иммунодефицита под названием "СПИД: приговор отменяется". В создании книги участвовал 

патологоанатом Владимир Агеев, также распространивший в РФ идею отрицания ВИЧ. 

Питер Дюсберг. Фото: Getty Images 

В 2008 году в Екатеринбурге прошла первая конференция отрицателей ВИЧ "Проблема ВИЧ 

и СПИДа и семейное благополучие нации". На ней выступал в том числе и протоиерей 

Дмитрий Смирнов, о чем прямо докладывается на сайте Московского патриархата. 

Организаторы и участники конференции, как говорится в сообщении, хотели привлечь 

внимание общественности и госструктур к проблеме ВИЧ/СПИДа, акцентируя внимание на 

"недостоверности тестов", применяемых для диагностирования, "недостоверности 

статистики", на "несоответствии прогнозов и реальной ситуации", "отсутствии какой-либо 

пропорции между вкладываемыми средствами в борьбу против ВИЧ/СПИДа и результатами 

этой борьбы". 

"Многие ученые мира в течение последних 30 лет (с момента "обнаружения ВИЧ-инфекции") 

пытались во всеуслышание заявлять о том, что существование "вируса иммунодефицита 

человека" \u2015 это миф, умело созданный крупными западными фармацевтическими 

компаниями", - говорится на сайте. Там же приводятся и слова самого протоиерея Смирнова, 

который призвал "противопоставить контрволну той идее, которая захлестывает земной шар". 

С тех пор идеи ВИЧ-"диссидентства" в РФ распространялись в более широких сообществах, 

в частности в группах в "ВКонтакте".  

На одну из самых популярных групп - "ВИЧ/СПИД - величайшая мистификация XX века" - 

публично подписаны почти 19 тысяч человек, 

в популярном сообществе "Движение против аферы ВИЧ/СПИД" состоят почти 10 тысяч 

человек. 

Как говорит психолог карельского Центра СПИД Арина Архипова, немного людей по своей 

природе имеют пытливый ум, который будет рассматривать все варианты "за" и "против". В 

большинстве случаев мы уже приняли какое-то решение, а потом ищем ему подтверждение. 

Люди сначала не верят в диагноз, они напуганы, тревожны, раздавлены этой мыслью. А потом 

они находят подтверждение в интернете в ВИЧ-"диссидентских" группах, и это их 

успокаивает. 
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- Мы живем своей уютной, хорошей жизнью, думаем, что где-то там есть СПИД, кто-то 

инфицируется ВИЧ, но это не про нас. Но когда мы начинаем соотносить это с собой, думая, 

что тоже можем оказаться на их месте, то начинаем по-другому к таким людям относиться. 

Нужно понять, что мы все в одной лодке. Чем больше люди это осознают, тем меньше 

начинают проявлять агрессию по отношению к другим, тем меньше страхов, тем глубже 

понимание проблемы. Нужно давать больше информации о ВИЧ-позитивных людях, 

показывать их, брать у них интервью. Тогда их образ будет меняться, - объясняет психолог. 

* В соответствии со ст. 4 ФЗ "О СМИ" "Новая газета" не может поставить ссылки на 

указанные источники, так как в них раскрыты персональные данные несовершеннолетних. 

https://novayagazeta.ru/articles/2021/08/23/deti-umiraiut-ot-spida-na-glazakh-u-vsekh-i-vse-v-kurse 

 

Вернуться к оглавлению 

7. Международное сотрудничество 

7.1. Международный компонент прав человека 

ТАСС, 24 августа 2021 

Совет ООН по правам человека обсудит ситуацию в Афганистане на 

спецсессии в Женеве 
Спецсессию созвали по просьбе Пакистана как координатора Организации исламского 

сотрудничества, а также Афганистана 

ЖЕНЕВА, 24 августа. /ТАСС/. Совет ООН по правам человека (СПЧ) рассмотрит во вторник 

на специальной сессии в Женеве положение в области прав и свобод в Афганистане. На 

обсуждение вынесен предложенный Пакистаном от имени стран - членов Организации 

исламского сотрудничества (ОИС) проект резолюции, в котором, в частности, говорится о 

необходимости проведения расследования нарушений прав человека и привлечения 

виновных к ответственности. 

Спецсессия созвана по просьбе Пакистана как координатора ОИС, а также Афганистана в 

связи с "серьезной обеспокоенностью положением в Афганистане". Согласно программе 

заседания, на нем выступят верховный комиссар ООН по правам человека Мишель Бачелет, 

председатель комиссии по правам человека в Афганистане Шахарзад Акбар и постоянный 

представитель Афганистана при женевской штаб-квартире ООН Насир Ахмад Андиша. В 

ходе дискуссии, которая будет проходить большей частью в формате телеконференции, 

запланированы также выступления делегаций других стран и неправительственных 

организаций. 

В опубликованном накануне заседания проекте резолюции говорится о "серьезной 

обеспокоенности нарушениями и злоупотреблениями в отношении прав человека и 

нарушениями международного гуманитарного права в Афганистане". Ко всем сторонам 

конфликта обращен "настоятельный призыв" соблюдать свои обязательства в соответствии с 

международным правом и прекратить насилие. В документе выражена поддержка мирному 

процессу при соблюдении прав человека, включая "полное, равное и значимое участие 

женщин". В проекте резолюции речь идет также о предоставлении гуманитарной помощи 

Афганистану, подчеркнута "необходимость транспарентного и быстрого расследования 

сообщений" о нарушениях прав человека и привлечения виновных к ответственности. К 

верховному комиссару ООН по правам человека обращена просьба представить письменный 

доклад о ситуации в Афганистане на 49-й сессии СПЧ. 

СПЧ - межправительственный орган системы ООН. Он был создан в 2006 году, придя на 

смену Комиссии по правам человека, которую часто критиковали за предвзятость. В состав 

совета входят 47 государств, каждое из которых избирается большинством голосов членов 



АУПЧ Мониторинг   24.08.2021 

18 

 

Генеральной ассамблеи ООН путем прямого тайного голосования. Россия была в очередной 

раз избрана в СПЧ в октябре 2020 года на трехлетний период, начавшийся 1 января 2021 года.  

https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/12201737 

  
Вернуться к оглавлению 

 

7.3. Сотрудничество с омбудсменами зарубежных стран  

BigPot.News, 24 августа 2021 

Омбудсмен Грузии сомневается в целесообразности выборов во время 

пандемии 
Пандемия в Грузии управляется не на основе эпидемиологических данных, а на основе 

политической целесообразности, которая угрожает здоровью и праву на жизнь граждан, 

считает омбудсмен  

Омбудсмен Грузии сомневается в целесообразности выборов во время пандемии 

https://bigpot.news/gruzia/293576858/ 

Вернуться к оглавлению 

Panorama.am, 23 августа 2021 

Омбудсмен Армении: Азербайджанский военнослужащий направил 

оружие в нашу сторону 
Защитник прав человека (омбудсмен) Армении Арман Татоян на собственном примере 

убедился, что присутствие азербайджанских военных на дорогах Сюника представляет 

реальную угрозу для населенияРеспублики Армения. 

"На прошлой неделе мы сами убедились, что присутствие азербайджанских военнослужащих 

на дорогах между общинами Сюникской области РА, прежде всего, является нарушением 

права на жизнь и права на свободное передвижение людей. 

В частности, на обратном пути из общин Капан, Тег, сюникских сел мы остановились на 1-2 

минуты недалеко от дислокации азербайджанских военнослужащих (Межгосударственная 

дорога M2). Мы пытались понять, что будет, если здесь остановится гражданская машина по 

какой-то объективной причине, например, из-за неисправности или ухудшения самочувствия 

пассажиров. Мы сами, конечно, ехали на гражданских машинах. 

На этом фото участок дороги между селами Шурнух (Горис) и Давид Бек (Капан), который 

показывает одно из мест расположения азербайджанских военных. Как только мы 

остановились, азербайджанский военнослужащий заметил нас, потом тут же из постройки 

взял автомат и направил его в нашу сторону. 

В другом месте мы остановились на 1-2 минуты. Здесь азербайджанские военные начали 

беспокойные движения и в бинокль наблюдали за нами, а потом начали свистеть и кричать. 

На собственном опыте убедились, что само присутствие азербайджанских военнослужащих 

на дорогах между общинами Сюника является нарушением права на жизнь, права на 

свободное передвижение и других жизненно важных прав гражданского населения РА. 

Эти обоснования вместе с соответствующими доказательствами будут включены в 

концепцию зоны безопасности и будут направлены в соответствующие международные 

органы. 

На снимках через Google Earth показано местоположение азербайджанских военных между 

нашими двумя селами", - написал Арман Татоян.  

Источник Panorama.am 

https://www.panorama.am/ru/news/2021/08/23/Омбудсмен-Армении-Азербайджан/2553426 

Вернуться к оглавлению 

Sputnik (ru.armeniasputnik.am), 23 августа 2021 
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Омбудсмен Армении обратился в госструктуры по вопросу строительства 

в "Физгородке" 
Арман Татоян направил отдельные обращения в четыре ведомства для выяснения ситуации и 

с целью защиты прав жителей района. 

ЕРЕВАН, 23 авг - Sputnik. Омбудсмен Армении Арман Татоян обратился в правительство, 

мэрию Еревана и правоохранительные структуры в связи с событиями последних дней на ул. 

Братьев Алиханянов (район Еревана, больше известный, как "Физгородок"). Об этом он 

написал на своей странице в Facebook. 

Татоян обобщил полученные от граждан сообщения, а также отчеты о визитах сотрудников 

его офиса в отделения полиции, куда были доставлены митингующие, и направил обращение 

в мэрию Еревана с просьбой представить разъяснения, связанные с приватизацией и 

разрешением на строительство. У министерства образования, науки, спорта и культуры он 

потребовал прояснить вопросы, связанные с исключением спорной территории парка из 

списка историко-культурных ценностей. 

Отдельные обращения были направлены в полицию и прокуратуру, для разъяснения вопросов 

правомерности действий правоохранителей во время акций протеста, а также после 

задержания митингующих в отделениях полиции. 

Ранее в Ереване 20 и 21 августа состоялись акции протеста, которые обернулись стычками 

между жителями и полицейскими. Жители дома номер 6/1 по улице Братьев Алиханянов 

вышли на акцию протеста против строительства 12-этажного здания по соседству с 

небольшими домами. По их мнению, новостройка не вписывается в архитектурно-

строительную композицию района и является незаконной. 

Сотрудники офиса Омбудсмена посетили задержанных в ходе акции в "Физгородке">> 

Жители района рассказывают, что несколько лет назад было запланировано строительство 

12-этажного здания. Последние два с половиной года жители борются за то, чтобы не 

допустить этого. Возбуждено четыре уголовных дела против застройщика. Кроме того, 

министром окружающей среды Романосом Петросяном было установлено, что застройщик 

не прошел оценку ОВОС и не имеет разрешения. По этой причине строительство дома было 

приостановлено.  

Акция протеста в Физгородке 

https://ru.armeniasputnik.am/society/20210823/28760061/Ombudsmen-Armenii-obratilsya-v-gosstruktury-po-voprosu-
stroitelstva-v-Fizgorodke.html 

Вернуться к оглавлению 

 


